03.08.2009 Milenio Estado de México

Integran el movimiento "Al Rescate del Río Pungarancho"

## Desean recuperar afluente ejidatarios de Luvianos

 Las actividades agrícolas han sido afectadas también por la contaminación

Toluca > Israel Álvarez

jidatarios del municipio de Luvianos manifestaron que, desde hace un par de años, los ríos, arroyos y otros cuerpos de agua de la región han reducido su volumen hasta 50 por ciento por el entubamiento para trasladarla a otros sitios y por la contaminación, por lo que pidieron el apoyo de las autoridades, ya que actualmente las actividades agrícolas están seriamente afectadas.

Los ejidatarios, integrantes del movimiento "Al Rescate del Río Pungarancho", cuyo caudal establece la frontera entre el Estado de México y Michoacán, informaron

que desde que la Comisión Nacional sus comunidades. del Agua determinó canalizar gran parte de este caudal hacia el río Cutzamala, las actividades de los pobladores se han complicado.

El señor Isidoro Fuentes, propietario de un rancho a las orillas del Pungarancho, aseguró que va acudieron ante la Legislatura mexiquense para que respeten los terrenos de los campesinos, pues hace un par de años entuba-

ron parte del río hacía el Sistema Cutzamala y a ellos todavía no les han otorgado servicios de agua potable o de otro tipo.

El también representante de dicho movimiento, señaló que presentaron su petición ante Organizaciones No Gubernamentales, pues además de la extracción del líquido, la contaminación generada por las actividades sociales minimizan la obtención de agua y actualmente es un problema para

"El río Pungarancho está contaminado, los niños se meten a nadar y después les salen ronchitas; sabemos que también es una cuestión de educación ambiental, pero necesitamos que las autoridades difundan acciones para salvar éste y otros ríos", puntualizó

Los campesinos saben que las lluvias ya no son tan intensas en la región, pues los manantiales o arroyos esparcidos por la Sierra

de Nanchititla también presentan niveles por debajo de lo acostumbrado y por ello el afluente se reduce en las comunidades situadas al pie de las montañas.

Luvianos es regado por dos ríos principales: al norte el río Grande de Temascaltepec, que marca el límite con el municipio de Zacazonapan, y recibe como afluente las aguas del río Tejupilco y del Pungarancho y va a desembocar al río Cutzamala, afluente del Balsas. ■M





Página 1 37810.31